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En esta entrevista Silvia Azofeifa Ramos es entrevistada por Carmen Kordick Coury 

concerniente al covid-19 en Costa Rica. Silvia Azofeifa Ramos trabaja para la Universidad 

y vive en San José. Ella habla del regreso al salón, las mascarillas, y las vacunas. Habla de 

gente conocida que se enfermaron, sus sentimientos de la inmigración y la xenofobia. 

También habla de la economía, su comunidad y el desempleo. En seguida, ella habla de su 

trabajo, lo político, y las noticias. Para terminar, ella habla de la gente indígena y lo efectos 

del covid para la generación del futuro.  

 

 

Silvia Azofeifa (00:00:04) 

Buenos días.  

 

Carmen Kordick Coury (00:00:05) 

Muy buenos días ¿cómo estás? 

 

Silvia Azofeifa (00:00:08) 

Bien y usted, Carmen, ¿cómo está? 

 

Carmen Kordick Coury (00:00:10) 

Muy bien. Me alegro mucho de verla nada más si quiero decir que estamos ya grabando para 

que usted sepa. 

 

Silvia Azofeifa (00:00:17) 

De acuerdo. 

 

Carmen Kordick Coury (00:00:19) 

Me alegro mucho de verla. 

 

Silvia Azofeifa (00:00:21) 

Que bueno. 

 

Carmen Kordick Coury (00:00:23) 



Agradezco tanto que está dispuesta a hacer una tercera entrevista de verdad eh, quiero darle 

un poco de información sobre el proceso un poco de información sobre el proceso del 

proyecto más grande y también repasar un poco el formulario de consentimiento que firmó 

para que está grabado acá. 

 

Silvia Azofeifa (00:00:42) 

De acuerdo. 

 

Carmen Kordick Coury (00:00:44) 

Primero te quiero decir es que estoy muy feliz porque por fin tienen una persona que lea 

español está trabajando en el archivo y entonces esto implica Ya por fin realmente no 

solamente tiene las entrevistas que he entregado, pero realmente ya sé que se están 

procesando y poniendo en línea entonces espero que dentro de dos semanas máximo voy a 

poder mandarle un correo donde usted va a poder ir a ver no solamente las primeras dos 

entrevistas que hicimos pero también de las otras personas que he hablado en Costa Rica esta 

tercera todavía me toca hacer la transcripción entonces va a durar un poco más, pero igual 

ahí es donde va estar, entonces quiero que usted sepa que todo va viene en cuanto a esto, y 

después eh, otra vez se va a estar grabando las entrevistas, se va a depositar en el COVID 

nineteen archive o el archivo del COVID-19 que está abierta al público. Segundo yo soy 

voluntaria no me están pagando y yo no le estoy pagando tampoco y no podemos hacer dinero 

por esta entrevista eh, y la otra cosa que quiero enfatizar igual que la última vez, es que usted 

está a cargo de la entrevista en cualquier momento no se siente como una pregunta podemos 

cambiar de tema podemos parar la entrevista no creo que va haber un problema nada más es 

dado el tipo de pregunta pero cualquier momento usted nada más me dice y paramos la 

entrevista, y creo que eso es todo que tengo que tener aquí en la grabación, tiene alguna 

pregunta, duda, queja? 

 

Silvia Azofeifa (00:02:31) 

No, ninguna todo está claro. 

 

Carmen Kordick Coury (00:02:34) 

Que dicha. Bueno entonces eh, nada más igual que la última vez le voy a hacer preguntas que 

igual yo se las respuestas porque pueda que alguien lea, digo perdón, vea este video y no ha 

visto las otras dos. 

 

Silvia Azofeifa (00:02:48) 

Ok. 

 

Carmen Kordick Coury (00:02:49) 

Vamos a empezar con unas preguntas de antecedentes, primero usted me puede decir la fecha, 

la hora y dónde se ubica ahorita. 



 

Silvia Azofeifa (00:03:00) 

Bueno, hoy es 24 de mayo del 2022 son las 10:29 en San José, Costa Rica. 

 

Carmen Kordick Coury (00:03:10) 

Y en ¿qué parte de San José se encuentra? 

 

Silvia Azofeifa (00:03:13) 

San Pedro de Montes de Oca. 

 

Carmen Kordick Coury (00:03:17) 

Perfecto y si me puede decir su nombre completo fecha de nacimiento y lugar de nacimiento. 

 

Silvia Azofeifa (00:03:24) 

Mi nombre es Silvia Elena Azofeifa Ramos, eh, nací el 12 de noviembre de 1988, en Heredia, 

Costa Rica. 

 

Carmen Kordick Coury (00:03:35) 

Perfecto y usted ahorita vive en San José de Montes de Oca. 

 

Silvia Azofeifa (00:03:42) 

Correcto. 

 

Carmen Kordick Coury (00:03:44) 

Y usted ha cambiado de, de lugar o sigue viviendo en el mismo lugar del año pasado. 

 

Silvia Azofeifa (00:03:51) 

Sigo viviendo en el mismo lugar del año pasado. 

 

Carmen Kordick Coury (00:03:54) 

Y puedes describir a su hogar, casa, condominio. 

 

Silvia Azofeifa (00:04:02) 

Ah, no sé cómo describirlo o sea la dirección. 

 

Carmen Kordick Coury (00:04:06) 

Ehh. Bueno más que otra cosa creo que quieren saber que usted esta viviendo en su en su 

propio hogar verdad usted está viviendo en su propio hogar,  usted tiene su propio piso eh. 

 

Silvia Azofeifa (00:04:20) 

Ah ok, yo alquilo un apartamento que es para una persona nada más vivo aquí sola. 

 



Carmen Kordick Coury (00:04:28) 

Perfecto eso es exactamente, es porque exactamente es diferente si alguien vive con una 

enorme familia. 

 

Silvia Azofeifa (00:04:35) 

Aja. 

 

Carmen Kordick Coury (00:04:37) 

Ok, eh, ok, perfecto y una de las cosas que queremos ver es cómo ha cambiado las cosas del 

último año entonces la primera vez que hablamos obviamente todo sería ido digital virtual y 

usted estaba haciendo todo su trabajo de forma virtual y después hace daño también seguía 

en su mayoría haciendo su, su labor a distancia como es la situación ahorita ¿cómo describiría 

en su vida normal, hoy en día? 

 

Silvia Azofeifa (00:05:16) 

Bueno en este momento si estoy realizando trabajo presencial ya lo otra vez estoy dando 

clases presenciales los lunes me desplazó hasta Guanacaste a dar clases en la sede de allá y 

los viernes doy clases aquí en la sede Rodrigo Facio he tenido talleres, también, con la 

comunidad con la que trabajo de manera presencial asistimos a la marcha del primero de 

mayo todo presencial y también reuniones y actividades del trabajo ya poco a poco se van 

retomando presencialmente entonces digamos que ahorita soy como él todas las actividades 

con otras personas yo diría que 80% son presenciales y bueno trabajo virtual que es enviar 

correos y todo lo que siempre hemos tenido que hacer ehh eso si diay sigo haciéndolo desde 

mi casa. 

 

Carmen Kordick Coury (00:06:22) 

Entonces, podríamos decir que su vida es en su mayoría igual a lo que era en el 2019 en 

cuanto al ritmo de trabajo y su. 

 

Silvia Azofeifa (00:06:36) 

Mmm tal vez no exactamente igual porque si ahora existen de hecho los estudiantes eh por 

ejemplo en 2019 uy decirle a alguien que subiéramos supervisión virtual era mucha 

complicación ahora más bien los estudiantes nos dicen cómo profe es que el lunes en la tarde 

que usted está aquí en la sede mm  diay no podemos por la razón que sea podemos supervisar 

virtual en la semana entonces ya como a esta cosa de que ellos están en Guanacaste y yo 

estoy en San José no es tanto una Barrera como hubiera sido en el 2019. 

 

Carmen Kordick Coury (00:07:18) 

Entonces ahora digamos usted tiene la habilidad que estar ahí pero también tienes la habilidad 

de tener el otro mundo la tecnología abierto a nuevas oportunidades tanto como para usted 

como para sus estudiantes. 



 

Silvia Azofeifa (00:07:30) 

Exactamente. 

 

Carmen Kordick Coury (00:07:32) 

Y como más o menos cuándo es quién se empezó a enseñar en la universidad físicamente y 

tener digamos más vida presencial como pro como profesora. 

 

Silvia Azofeifa (00:07:47) 

A partir del 28 de marzo de este año de este año del 2022 que iniciaron Bueno ya inició el 

semestre de manera presencial entonces di ya partir de ese día es que han estado convocando 

más actividades presenciales. 

 

Carmen Kordick Coury (00:08:08) 

Y regresar al trabajo como se sintió cuando le dieron las noticias que usted iba a tener que 

regresar a la universidad. 

 

Silvia Azofeifa (00:08:17) 

Mmm honestamente no me entusiasmo mucho porque aunque Cuándo comenzó la pandemia 

la cuestión de estar encerrado eran muy difícil verdad y especialmente en mi caso que yo 

vivo sola y casi no tenía vecinos ni nada fue, fue como duro el ajuste pero ya dos años después 

más bien el ajuste era en ahora cómo calculo los tiempos para desplazarme ya el servicio de 

transporte no es con la misma frecuencia que era antes sino que está regresando poco a poco 

emm si no sé cómo en general era como la cuestión de la ansiedad de tener que hacer un 

ajuste nuevo pero es posible tampoco es que es imposible. 

 

Carmen Kordick Coury (00:09:13) 

Y usted tenía nervios de regresar digamos por la pandemia en si o nada mas cuando pensabas 

voy a tener que cambiar de nuevo mi vida. 

 

Silvia Azofeifa (00:09:24) 

Si principalmente o mayoritariamente lo de cambiar todo de nuevo pero también la cuestión 

de la pandemia me preocupaba un poco no tanto por mí porque yo ya estoy vacunada pero 

las personas que no se vacunaban verdad y y además de que en algún punto se habló de 

distanciamiento y ya muy muy cerca de que iniciará el semestre dijeron bueno no, 

distanciamiento no, solo las mascarillas y lavarse las manos entonces yo decía bueno a eso a 

eso le sumamos gente sin vacunas, ehh verdad me preocupaba que explotaron brote nuevo 

digamos pero pero eso era más ansiedad de imaginar el futuro que que que está fuera mi 

preocupación real era más como el ajuste de volver a hacer todo diferente. 

 

Carmen Kordick Coury (00:10:22) 



Y ¿cómo se siente ahora? Usted se siente segura en cuanto a su salud emm usted se siente 

que pueda mantener la distancia o se siente un poco nerviosa porque hay mucha gente muy 

cerca de ti. 

 

Silvia Azofeifa (00:10:36) 

No honestamente me siento tranquila, no no me ha pasado como sentir que me voy a 

contagiar es más emm di verificar que todo mundo también verdad porque a mí los 

estudiantes van hacer práctica con otras personas fuera de la universidad entonces yo sí he 

tratado de ser muy empática en que todo mundo tiene que seguir los protocolos mantener la 

mascarilla verdad como que ellos no bajen la guardia en ese sentido, pero cuando yo estoy 

dando clases no no tengo ningún temor al respecto. 

 

Carmen Kordick Coury (00:11:16) 

Y vamos a dar un poco de la política en algún momento, pero quiero preguntar porque sé que 

se ha cambiado la regla y que ahorita la gente ya no es obligado a usar la mascarilla. 

 

Silvia Azofeifa (00:11:29) 

Ajá. 

 

Carmen Kordick Coury (00:11:30) 

Eh, ese es la misma política en la universidad y usted siente que la gente y como es que usted 

ve la cultura en cuanto a la mascarilla ahorita. 

 

Silvia Azofeifa (00:11:49) 

Bueno, en la universidad de Costa Rica específica sí ya sí ya se emitió la directriz de que 

nosotros seguimos utilizando la mascarilla en todos los lugares verdad entonces en ese 

sentido no hace diferencia, pero, por ejemplo en los centros educativos digamos escuela y 

colegio ya si también quitaron la mascarilla y mis estudiantes realizan práctica en colegios 

públicos entonces yo les he dicho a ellos como aun qué el colegio a ustedes no les exijan la 

mascarilla no se quiten la mascarilla porque di verdad dentro de la universidad pues se supone 

que nosotros desde la universidad todavía la seguimos usando hasta nuevo aviso. 

 

Carmen Kordick Coury (00:12:30) 

Y cómo sientes que la gente esta reaccionando usted cree que la mayoría de la gente quiere 

seguir con la mascarilla sus estudiantes porque se sienten más cómodos o es muy molesto o 

usted siente que hay estudiantes que te dicen no no quiero usar la mascarilla o no ha visto 

nada de ese rechazo. 

 

Silvia Azofeifa (00:12:53) 

Con los estudiantes no digamos todo mundo sigue usando la mascarilla y no he escuchado 

que que haya quejas por eso por eso pero con docentes si este tengo colegas o compañeros 



que dicen no yo le digo a los estudiantes que se sienten atrás para poder estar yo adelante sin 

mascarilla porque no exponer con esto puesto muy incómodo y es cierto y es muy incómodo 

pero a mí todavía di es eso verdad porque después de dos años de que tenemos miedo de 

quitarnos la mascarilla ya me sigue dando miedo quitármela aunque sea muy incómodo yo 

si la sigo utilizando. 

 

Carmen Kordick Coury (00:13:37) 

¡Qué bien! Eh, y ¿cómo se siente digamos la pandemia porque digamos la última vez que 

hablamos estaba justo antes de que llegara la Delta, pero Costa Rica estaba viendo un sube 

en casos como, como está la situación ahorita y como se siente usted sobre esa situación. 

 

Silvia Azofeifa (00:14:07) 

Yo yo siento que la situación está bien está esta considerablemente mejor en el sentido de 

que ehh bueno la vacunación verdad em por ejemplo en semana santa fueron a la playa a 

tener ahí vacunas ahí disponibles para que la gente que iba a la playa pasara a vacunarse 

verdad como que si han hecho muchos esfuerzos en hacer llegar la vacuna todas todas todas 

las personas y también los digamos los contagios y las hospitalizaciones y las muertes por 

COVID también se han reducido considerablemente entonces yo siento, bueno esta es como 

mi perspectiva personal pero en este punto a mi lo que me preocupa más es que no vaya a 

salir una nueva variante o verdad o algo nuevo que descontrole todo otra vez sino que si las 

cosas siguen así como están diay yo creo que dentro de poco si vamos a poder hablar de 

postpandemia todavía no pero yo espero que dentro de poco.  

 

Carmen Kordick Coury (00:15:16) 

Una cosa que usted indico que el gobierno estaba dando vacunas en las playas durante 

Semana Santa y hace un año uno de los problemas uno de los problemas Costa Rica estaba 

viendo era que viendo era que sí estaba dando vacunas, pero iba como mas lento que quizás 

el pueblo quisiera eh, pero en este momento como se siente que la caja ha hecho en cuanto a 

distribuir en cuanto las vacunas. 

 

Silvia Azofeifa (00:15:46) 

Bien mi percepción es que si hay vacunas disponibles para todo el mundo ehh ya después a 

partir de que empezaron a vacunar a niños y niñas ehh di ya fue así como todo el que no se 

haya vacunado venga y aquí hay una vacuna verdad como que la cuando tenían menos era 

cuando había que asegurar para la población adulta mayor y personas de alto riesgo, pero ya 

a partir de que de que toda esa gente estuvo vacunada eh ha sido como verdad di solo llegué 

y lo vacunan casi que no hacemos preguntas. 

 

Carmen Kordick Coury (00:16:27) 

Y hace un año yo sé que también yo sé que estaba habiendo gente que no quería las vacunas 

había gente que estaba rechazando la vacuna y la idea de que la vacuna era una protección 



em usted sigue viendo gente que rechaza la vacuna y como esta esa situación digamos de 

rechazo. 

 

Silvia Azofeifa (00:16:54) 

Mmm lo que pasa es que como digamos casi que la mayoría de mi círculo social de la 

universidad en la universidad lo lo hicieron un requisito digamos antes del 28 de marzo que 

ya veníamos todos presencial ehh teníamos esa fecha límite para tener la tercera dosis y 

registrarla en la en la página y todo esto entonces yo sí sé que tengo que hay personas que se 

oponen pero no lo pueden decir abiertamente porque dentro de la universidades es es un 

requisito entonces casi que decir yo no me la voy a poner es como decir di decirle a sus 

compañeros de trabajo o a su jefes que usted no quiere ponerse la vacuna y es una cuestión 

administrativa que hay que atender entonces diay si las hay personas que yo conozco que se 

oponen no me no me lo van a decir. 

 

Carmen Kordick Coury (00:17:55) 

Y digamos imaginamos que yo soy profesora en la UCR y yo no creo en la vacuna puedo 

decir no me voy a vacunar y seguir trabajando. 

 

Silvia Azofeifa (00:18:06) 

Mmm no bueno yo no sé si hay casos así ni como se han manejado pero la directriz oficial 

es que todos antes del 28 de marzo teníamos que tener la tercera dosis ya registrada en el 

sistema. 

 

Carmen Kordick Coury (00:18:22) 

Y no… 

 

Silvia Azofeifa (00:18:23) 

Y yo de hecho fui a a ponerme la tercera vacuna di antes del 28 porque, porque si no, no me 

iban a dejar trabajar pensaba yo. 

 

Carmen Kordick Coury (00:18:34) 

Y los estudiantes y los también tenían el requisito de tener la vacuna. 

 

Silvia Azofeifa (00:18:41) 

A los estudiantes se lo han dejado como bueno si usted no las tiene puede venir pero que es 

una cuestión de tiempo verdad como bueno si usted todavía no no tiene la fecha de si su la 

fecha de la tercera dosis es después no importa usted puede venir a clases, pero como en el 

entendido que es mientras tanto, pero si se está motivando a que todos tengan las tres dosis 

al menos. 

 

Carmen Kordick Coury (00:19:13) 



Entonces usted imagina que no tiene ni un solo estudiante que no tiene por lo menos una 

vacun 

 

Silvia Azofeifa (00:19:22) 

Si al menos una de fijo sí. 

 

Carmen Kordick Coury (00:19:26) 

Y quizás la gran mayoría tiene dos o incluso tres. 

 

Silvia Azofeifa (00:19:33) 

Exacto. 

 

Carmen Kordick Coury (00:19:34) 

Eso tiene hacerte sentir un poco mejor porque usted no está con un público donde uno no 

sabe si están vacunados no están vacunados verdad emm…  

 

Silvia Azofeifa (00:19:46) 

Sí, también como son jóvenes entonces es como, bueno digamos que sí pasará que pescan el 

coronavirus di tal vez el riesgo es menor verdad si uno trabajara con, con adultos mayores. 

 

Carmen Kordick Coury (00:20:05) 

Y sus estudiantes hablan de teorías digamos antivacunas o quejan de tener que tener las 

vacunas. 

 

Silvia Azofeifa (00:20:18) 

No… 

 

Carmen Kordick Coury (00:20:20) 

Entonces su opinión quiénes o quienes son las personas en Costa Rica hoy en día que se están 

negando a la vacunación. 

 

Silvia Azofeifa (00:20:35) 

No tengo idea, (risas) es que digamos yo si veo que hay personas, pero no podría establecer 

un perfil como de ah es que está variable es muy probable que, porque incluso por ejemplo 

aquí en Costa Rica muchas cosas pasan por la iglesia católica pero incluso la Iglesia Católica 

es una de las que están diciéndole a todo mundo vayan a vacunarse verdad entonces no se 

quienes serán las personas las que se oponen a las vacunas.  

 

Carmen Kordick Coury (00:21:12) 

Pues si eh, eh es interesante también porque no es tampoco como uno anda con una camiseta 

estoy en contra de las vacunas. 



 

Silvia Azofeifa (00:21:20) 

Ja, ja, ja, si exacto. 

 

Carmen Kordick Coury (00:21:22) 

Y… 

 

Silvia Azofeifa (00:21:22) 

Si digamos sé que tengo una compañera que ella si es como antivacunas, pero di no sé, como 

que los comentarios son verdad que hay que eso es mentira que pero no sé a quién más no 

me he topado gente antivacunas digamos. 

 

Carmen Kordick Coury (00:21:49) 

Y ella cree que el virus es mentira una mentira o que la vacunación es una mentira en el 

sentido que ayuda contra el virus. 

 

Silvia Azofeifa (00:22:00) 

Mmm no sé porque es que recuerdo digamos fue yo me di cuenta que ella era así porque 

porque yo estaba en mi oficina sin mascarilla y ella entró y como que me iba a saludar y hizo 

a abrazarme entonces yo volví la cara así le dije así para no contagiarla y ella me dijo ay yo 

en eso no creo mucho la verdad o algo así y ya yo no pregunté más porque yo dije ¡ay Dios!, 

entonces, pero bueno ella sí anda la mascarilla y me imagino que tiene las tres vacunas porque 

era requisito. 

 

Carmen Kordick Coury (00:22:37) 

Entonces, este gobierno ha hecho presión entonces querer o no querer mucha gente por lo 

menos si trabajan para el gobierno se están vacunando. 

 

Silvia Azofeifa (00:22:46) 

Exactamente. 

 

Carmen Kordick Coury (00:22:48) 

Y sus estudiantes siguen con la mascarilla usted no ve a ninguno que dice no profe no me 

quiero poner la mascarilla, pero como ha cambiado las calles la gente sigue andando con 

mascarilla cuando van a los supermercados las tiendas en el transporte público que notas. 

 

Silvia Azofeifa (00:23:09) 

Mmm bueno yo qué desde que desde que el 8 de mayo digamos que creo que fue el día que 

te dio esa directriz de que ya no más mascarillas fui al supermercado una vez y había muchas 

personas con mascarilla pero también muchísimas sin mascarilla y a mí me dio mucho mucho 

miedo digamos ehh pero di la gente esta ahí ya como que no pasa nada y el jueves de la 



semana pasada una amiga y yo entramos a una tienda digamos como de no se queda aquí 

cerca de la casa ehh y ella iba sin mascarilla pero yo ni lo pensé fue hasta que yo vi a uno de 

los muchachos que trabaja y que cuando la vio a ella hizo cara como de como la costumbre 

de que tenían que correr y decirle a esa persona muchacha solo con mascarilla puede entrar 

pero verdad como que él se agarró a no ya ya no tengo que hacer eso si puedo dejarla y 

entonces yo le dije a ella usted anda sin mascarilla y yo me di cuenta por por como la volvió 

a ver ese muchacho y volvimos a ver en toda la tienda y ella era la única sin mascarilla todos 

los demás sí teníamos mascarilla puesta entonces di yo creo que sí hay una cantidad de 

personas que la siguen utilizando aunque podrían que no pero también muchísimas que ya 

no la usen. 

 

Carmen Kordick Coury (00:24:40) 

Y usted cree que su amiga se sintió vergüenza presión social o le dio totalmente igual estar 

sin… 

 

Silvia Azofeifa (00:24:48) 
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Ella yo le dije y ella dijo di ya no es obligatorio y en eso fue ella quien volvió a ver y dijo yo 

soy la única persona sin mascarilla aquí. Y yo diay y entonces me dijo es que yo estaba 

esperando así apenas dijeran que ya no teníamos que usar eso para dejar de usarlo, lo que 

pasa es que di los criterios con los que esa decisión se tomó no tienen nada que ver con lo 

que es mi epidemiología, verdad, fue puro populismo para caerle bien a la gente entonces di 

yo no voy a seguir una directriz verdad tomada tan en el aire, pero diay al parecer sí. 

 

Carmen Kordick Coury (00:25:30) 

Interesante y hablamos un poco de la enfermedad eh espero que que no sea el caso, pero 

usted se ha mantenido sana todo este tiempo. 

 

Silvia Azofeifa (00:25:43) 

Si. 

 

Carmen Kordick Coury (00:25:44) 

Y… 

 

Silvia Azofeifa (00:25:45) 

No sé si he tenido COVID o no, pero creo que no. 

 

Carmen Kordick Coury (00:25:50) 

Y usted tiene algún amigo o familiar que se ha enfermado de forma fuerte con el COVID en 

este último año. 

 

Silvia Azofeifa (00:26:00) 

De forma fuerte no digamos si ha habido personas que me cuentan después digamos ya 

cuando estoy ahí con ellas, uyy, a mí hace el mes pasado me dio o en Semana Santa o así, 

pero, pero indican síntomas ahí verdad como me dolía la garganta o me canse mucho, pero 

nadie fue una situación de terminar en el hospital ni nada por el estilo. 

 

Carmen Kordick Coury (00:26:29) 

Y usted crea que eso es porque están vacunados o suerte. 

 

Silvia Azofeifa (00:26:33) 

No porque están vacunados sí. 

 

Carmen Kordick Coury (00:26:38) 

Y entonces en este momento cuando pensamos en la pandemia porque obviamente la 

pandemia es una cuestión de salud pública que prefiere impactos económicos sociales etc., 



ahorita qué es lo que más te preocupa en cuanto a la pandemia y qué es lo que espera que va 

a cambiar ojalá digamos el último año el próximo año. 

 

Silvia Azofeifa (00:27:09) 

Mmm  bueno me preocupa de hecho digamos del COVID yo ya no me siento tan 

preocupadísima pero por ejemplo ahora comienza a leer noticias de como es es un una viruela 

la viruela del mono o algo así verdad que y empiezan a salir casos internacionales y todo ya 

yo me siento como uy no ya vamos a hacer nos van a encerrar de nuevo como que me da un 

susto qué es todo lo que pasó con el COVID allá abierto un portillo para que ahora la 

transmisión de este tipo de enfermedades todas sean así tan internacionales y tan y mundiales, 

verdad, cómo fue que el COVID, entonces, eso es como  mi susto entonces yo digo bueno 

yo no sé si con la globalización además viene que ya tenemos que adaptarnos a que si alguien 

se enferma en China, nos vamos a enfermar nosotros también, esa parte me da como ay no 

que no quiero vivir así pero diay yo espero que llegue el momento en que di ya en que esto 

este superado y podamos salir a la calle y no andar mascarilla y no sé cómo poder vivir sin 

miedo a contagiarme de algo otra vez que eso no sea no ocupe tanto espacio en mi cabeza 

como en los últimos dos años verdad. 

 

Carmen Kordick Coury (00:28:46) 

Y está haciendo cosas sociales que me alegro mucho está saliendo con sus amigas desde 

¿cuándo has sentido cómoda saliendo de la casa a pasar tiempo fuera de la casa con amistades 

y familiares? 

 

Silvia Azofeifa (00:29:09) 

Mmm diay yo creo que también a partir de que empezaron las clases y digamos del 28 de 

marzo porque antes de esa fecha era como una opción verdad como bueno yo puedo optar 

por salir o puedo optar por quedarme en la casa o qué verdad socializar aquí dentro de mi 

casa era como una opción pero a partir de que ya tenemos que ir a trabajar presencialmente 

diay verdad yo veo a mis compañeros en la oficina y son los mismos con los que voy a 

almorzar y o con las que salgo en la noche entonces ya es una cosa como que no no tendría 

caso verlos en la oficina y en la noche decirles no, no voy a salir verdad, entonces yo creo 

que con eso, con la cuestión de que el trabajo es presencial ya también un poco la vida social 

di pasa a ser presencial también. 

 

Carmen Kordick Coury (00:30:04) 

Y obviamente una gran parte de nuestra vida es esa vida social emm usted que siente que ha 

recuperado algo en estar otra vez en el trabajo y estár saliendo con sus amistades o se siente 

como quizás se ha quitado algo que es más tiempo para usted y, y más libertad. 

 

Silvia Azofeifa (00:30:29) 



Si, sí, en mi caso ehh lo que me daba cuenta yo seguramente esto se lo mencioné las 

entrevistas anteriores es la cantidad de tiempo que yo usaba con personas o en actividades 

que para mí no eran importantes ósea casi que eran como como estaban ahí uno les destinaba 

tiempo y a partir de que desaparecieron y yo dije, wao, o sea si yo no usara el tiempo en esas 

cosas todo ese tiempo me queda  a mi entonces yo salí de la pandemia muy pendiente de en 

qué invierto el tiempo y en que no lo quiero invertir si se redujo mi vida social 

considerablemente pero digamos que de las interacciones sociales que me interesan mantener 

las mantengo entonces un compañero a partir que tuvimos que dar clases presenciales un 

compañero vino a vivir a un apartamento a la par de mi casa entonces di ya no me siento 

como aislada sino que ahí hay una persona una persona y si las amigas con las que salgo son 

salí durante la salí durante la pandemia y antes verdad entonces si mi vida social se redujo 

pero para bien era una reducción que yo considero necesario y más bien yo digo uyy la 

cantidad de tiempo que uno usaba en interacciones sociales que no eran importantes. 

 

Carmen Kordick Coury (00:32:06) 

Entonces ahorita después de estos dos años usted se siente más capaz de decir gracias, pero 

no gracias yo no voy colaborar con este proyecto. 

 

Silvia Azofeifa (00:32:20) 

Si correcto bueno más bien cómo qué he participado más proyectos cómo que la cuestión 

moral ocupa un lugar grande pienso yo tal vez yo antes priorizaba más socializar que 

participar en algún proyecto a partir de que la vida social se redujo  yo si siento que todo ese 

tiempo paso a diferentes proyectos en los que estoy  participando eso ya ahora estoy 

comenzando también a resentirlo y veo como que tampoco es bueno estar dividida en tantas 

cosas pero sí creo que esto me puede dejar más a nivel personal que solo ir a perder tiempo 

con gente entonces. 

 

Carmen Kordick Coury (00:32:12) 

Entonces has podido reevaluar como usa su tiempo y ahora tienes que hacerlo de nuevo en 

ok. 

 

Silvia Azofeifa (00:33:21) 

Aja exactamente. 

 

Carmen Kordick Coury (00:33:23) 

Es un momento entonces de crecimiento quizás. 

 

Silvia Azofeifa (00:33:26) 

Si definitivamente yo siento que la pandemia fue como un como un privilegio que muchas 

generaciones atrás no tuvieron pero que nosotros si tuvimos que estar dos años solos en un 

mismo lugar verdad que es difícil yo bromeaba con Carmen que yo le decía es que Miguel 



de Cervantes escribió el Quijote en la cárcel y yo estuve casi en la cárcel y no escribí el 

Quijote y decía bueno, pero hiciste un montón de cosas, pero eso no es fácil que ocurra no es 

fácil que una persona pueda estar al 100% sola en un lugar haciendo lo que quiere, entonces 

yo creo que haber tenido esa oportunidad ayuda a conocerse a uno mismo que le gusta que 

actividades de verdad lo entretienen que tan necesarias verdad son las personas o si más bien  

le estábamos entregando estábamos colocando más valor en eso por miedo a no estar solos 

muchas reevaluaciones que tuvimos oportunidad de experimentar aunque fuera a la fuerza 

pero que diay hubo personas que pasaron por el planeta tierra sin haber tenido esa 

oportunidad. 

 

Carmen Kordick Coury (00:34:56) 

Es como ir a un convento verdad de periodo medieval. 

 

Silvia Azofeifa (00:34:59) 

Si exactamente es como di no se me imagino que en el Tíbet así o no sé, pero para nosotros 

aquí en esta vida occidental eso jamás hubiera pasado jamás. 

 

Carmen Kordick Coury (00:35:15) 

Emm y obviamente parte del trabajo es lo social es su intercambio con sus estudiantes 

también con colegas y también sé que usted hace trabajo también con el pueblo más amplio 

y como ha sido ese trabajo como ha sido impactado?. 

 

Silvia Azofeifa (00:35:37) 

Mmm es difícil porque son otras condiciones digamos ehh bueno ya hemos tenido las 

primeras actividades presenciales y tratamos, por ejemplo, cuando llegamos al espacio 

verdad y pusimos cintas en el suelo para que las personas vieran que esas son unas marcas y 

que no se pegaran, pero aun así verdad siempre hay quienes quieren acercarse más a la amiga 

entonces ehh los niños y las niñas no tienen absoluta noción de eso al igual se hacen todos 

un puño hacia lo que lo que les interesa en ese momento digamos que tenemos la suerte de 

trabajar con un grupo que entiende qué es importante y si verdad llegan con mascarillas si 

nosotros les pedimos que se desinfectan las manos lo hacen no no hay resistencia pero di son 

como las cuestiones de verdad niños y niñas que independientemente de cuál sector social 

sea, di a ellos y ellas les importa otras cosas no, no evitar el contagio entonces, pero por ahora 

está bien. 

 

Carmen Kordick Coury (00:36:57) 

Y ¿qué proyectos estás haciendo ahorita con, con estos jóvenes? 

 

Silvia Azofeifa (00:37:03) 



Co, bueno estamos con el trabajo comunal universitario trabajando con personas inmigrantes 

ehh los como los dos objetivos que nos plantearon para este año era por una parte la 

alfabetización, no se si me escuchas es que entró ruido. 

 

Carmen Kordick Coury (00:37:23) 

Sí. 

 

Silvia Azofeifa (00:37:25) 

Si, ok la alfabetización digital de esas personas porque digamos que con la pandemia la 

dirección de migración virtualizó todos los trámites verdad entonces ya ya no hay que ir hasta 

migración sino que es a través de la página y tal pero para hacer esos trámites necesita un 

correo electrónico necesita un montón de recursos que las personas con las que trabajamos o 

necesariamente dominan entonces la ayuda que nos pidieron este año fue con bueno cómo 

hacemos como qué información es clave para que puedan entrar a la página de migración y 

hacer los tramites desde ahí verdad incluso señoras con con di destrezas tecnológicas muy 

limitadas que puedan hacer eso y dos también analizar también los casos como que es posible 

naturalizarse o tener residencia por vínculo verdad como quienes tienen hijos o que están 

casadas con costarricenses eso son como porque eso si hay un plazo a setiembre como que la 

dirección de migración dijo bueno quienes entren en setiembre entonces estamos con esa 

presión de como hacemos para que entonces esas personas entren en ese proceso antes de 

setiembre que es que se cierra la fecha . 

 

Carmen Kordick Coury (00:38:51) 

Cierra la fecha para que ellos puedan legalizar su estatus. 

 

Silvia Azofeifa (00:38:55) 

Exactamente. 

 

Carmen Kordick Coury (00:38:58) 

Y la mayoría de la gente está trabajando me imagino que son nicaragüenses, pero también 

me imagino que son venezolanos de que otros lados son las personas con las que estás 

trabajando. 

 

Silvia Azofeifa (00:39:10) 

No en este momento ya no hay una estudiante que trabaja en una fundación atendiendo a 

unas personas haitianas porque ella es estudia francés y justamente la razón por la que nos 

pidieron estudiante de francés era para poder interpretar en las entrevistas, pero fuera de ella 

todas las personas con las que estamos trabajando son nicaragüenses no estamos trabajando 

con venezolanos. 

 

Carmen Kordick Coury (00:39:42) 



Entonces la población venezolana no es tan grande en Costa Rica. 

 

Silvia Azofeifa (00:39:49) 

Imagino que si es grande lo que pasa es que han asisten a este tipo de fundaciones que son 

las que tienen los recursos verdad ya sea asistencia psicológica asistencia legal asistencia 

socioeconómica todo esos son otras organizaciones la universidad no da ese tipo de asistencia 

entonces no se acercan a nosotros a nosotros se acercan las fundaciones y estos lugares que 

las atienden para solicitar estudiantes que ayuden con el trabajo, pero nosotros directamente 

no no nos han llegado personas venezolanas. 

 

Carmen Kordick Coury (00:40:36) 

Ok muchas gracias y una pregunta usted ve más o menos resistencia en cuanto a los migrantes 

con la vacunación las mascarillas o únicamente una cuestión de hacer niños digamos crear 

espacio entre ellos. 

 

Silvia Azofeifa (00:40:58) 

No no creo que tenga que sea una cuestión cultural por nacionalidad de hecho las personas 

migrantes están haciendo una campaña muy fuerte cuando ya se abrió la vacunación a 

migrantes la gente estaba llamando a los demás a ir a vacunarse y si había como una un 

esfuerzo colectivo de aprovechar esa oportunidad creo que di tiene que ver con cosas de 

verdad que la gente dice ya de por sí nos vemos en la casa todo el tiempo entonces para que 

vamos a guardar distancia o verdad o una cuestión de que no es necesario porque somos 

burbuja es como dicen. 

 

Carmen Kordick Coury (00:41:44) 

Y ha habido algún rechazo digamos de los migrantes siendo vacunados hay algunas quejas 

del pueblo o todo el mundo dice no todo el mundo tiene que irse a vacunarse sea migrante o 

no migrante. 

 

Silvia Azofeifa (00:41:58) 

Si con quien nosotros trabajamos todo el mundo si tiene digamos esta como cociente de di 

hay que vacunarse hay que usar mascarilla todo eso no no tenemos a nadie por lo menos 

hasta este momento que se oponga o que llegue a las actividades sin mascarilla ni nada de 

eso. 

 

Carmen Kordick Coury (00:42:20) 

Creo que lo que quería decir es no lo oíste bien estoy preguntando más como la xenofobia 

que hay gente dentro de Costa Rica que esta tratando de decir que los migrantes no deberían 

de tener acceso a las vacunas o no deberían de tener acceso a los servicios que les están dando 

a los mismos ciudadanos. 

 



Silvia Azofeifa (00:42:40) 

No no digamos al inicio de la pandemia si hubo algunas cuestiones como de que las personas 

llegaban a los centros de salud y llamaban a la policía de migración ya con con la cuestión 

de que habían vacunas para todo el mundo di comenzaron a llamar a la población migrante 

obviamente de ultima verdad en la lista nadie di es que habían tantas vacunas disponibles que 

ni siquiera tenido sentido de que se quejaran entonces no no he escuchado nada por el estilo. 

 

Carmen Kordick Coury (00:43:19) 

¡Qué dicha! 

 

Silvia Azofeifa (00:43:21) 

Aja. 

 

Carmen Kordick Coury (00:43:23) 

Y hablamos un poco de su familia yo creo que su familia vive en Heredia. 

 

Silvia Azofeifa (00:43:28) 

Correcto. 

 

Carmen Kordick Coury (00:43:30) 

Y usted ha ido a verlos como muy a menudo o a cambiado eso o como ha sido eso digamos 

con sus interacciones con su familia este último año. 

 

Silvia Azofeifa (00:43:45) 

Mmm no creo que eso no ha variado digamos igual voy que se yo una vez por semana o a 

veces si tengo mucho trabajo tal vez hay un fin de semana que no voy y me quedo acá pero 

generalmente la frecuencia con la que los visito sigue igual. 

 

Carmen Kordick Coury (00:44:09) 

Y entonces usted estaba tratando de no ir tanto la última vez que hablamos por preocuparse 

de ellos. 

 

Silvia Azofeifa (00:44:16) 

Aja. 

 

Carmen Kordick Coury (00:44:17) 

Pero digamos cuando es que empezó a sentir que estaba bien ir a verlos quizás una vez cada 

semana sin miedo. 

 

Silvia Azofeifa (00:44:25) 

Porque a partir de que mi hermano tuvo COVID, es que no recuerdo si yo hablé con usted la 

última vez si ya eso había pasado o no. 



 

Carmen Kordick Coury (00:44:34) 

Estaba enfermo. 

 

Silvia Azofeifa (00:44:36) 

A bueno ves si eso fue como el mayor periodo sin ir cuando mi hermano tuvo COVID pero 

ya después de eso di ya di mi hermano tuvo COVID y contagio a mi mamá y a mi otro 

hermano ellos ya se curaron, y entonces ya veo que no entonces yo dij ya tal vez no son la 

población que terminan en cuidados intensivos entonces ya apartar de ahí pues fui más. 

 

Carmen Kordick Coury (00:45:09) 

Entonces digamos quizás junio, julio, agosto. 

 

Silvia Azofeifa (00:45:14) 

Si por ahí puede ser. 

 

Carmen Kordick Coury (00:45:16) 

Ah ok y usted se siente que la pandemia ha cambiado su relación con sus familiares o sus 

amistades bueno hemos hablado un poco de sus colegas. 

 

Silvia Azofeifa (00:45:36) 

Mmm con mis familiares no, no creo; con amigos amigas si, si digamos si hay relaciones 

sociales de amistad que han quedado en el camino, ahora no sé, si decir que es por la 

pandemia, pero si fue durante la pandemia y yo creo que tiene que ver con haber descubierto 

esa capacidad de no necesitar tanta gente alrededor verdad entonces ya tal vez relaciones que 

estaban ahí siendo un poco incomodas fue como ay bueno ya entonces eso tal vez sí. 

 

Carmen Kordick Coury (00:46:22) 

Pero usted se siente que ha sido un cambio positivo es decir sacar cortar relaciones que no 

son buenas, pero todo lo que hay bueno en cuanto a las relaciones has podido mantener. 

 

Silvia Azofeifa (00:46:39) 

Si, si, si, claro. 

 

Carmen Kordick Coury (00:46:42) 

Y cómo está digamos la comunidad como es que usted ve a la gente porque al principio una 

cosa que me impacto mucho fue en mis primeras entrevistas en el 2020 era que todo el mundo 

se sentía como parte de una comunidad trabajando juntos para el saludo de la gente y en mi 

opinión observación el año pasado mucha gente se sintió ya cansado y la idea de uno en 

contra de la comunidad empezó como hacer más claro como siente usted que esta la situación 

ahorita.  



 

Silvia Azofeifa (00:47:26) 

Mmm digamos yo lo pensaría como esta experiencia con mi amiga en la tienda como ver que 

todos estábamos ahí con mascarilla aunque no nace verdad aunque podíamos no tener 

mascarilla me hace pensar que todavía hay cierta consideración por no escoger los más 

cómodo para mí sino lo que es mejor como para el bien común por decirlo así verdad entonces 

creo que sí hay como una conciencia de eso y también bueno ahorita que ya comenzamos a 

salir yo hago el balance de las personas que a pesar de que estábamos con distanciamiento y 

todo se mantuvieron en contacto conmigo durante esos dos años de aislamiento verdad era 

como eso por personas que yo consideraba súper amigas o mi gente mi comunidad resultó 

que no tanto y otras que yo pensaba que se iba a disipar una vez que dejara de verlos fueron 

quienes estuvieron ahí más cerca y me venían a visitar y todo entonces ehh sí hubo como un 

reacomodo en mi comunidad al menos donde yo me desenvuelvo si creo que todavía 

permanece una cuestión de pensar en el colectivo antes que lo que es más sencillo o es más 

cómodo individualmente. 

 

Carmen Kordick Coury (00:49:04) 

Que bonito y una cosa que está pasando a nivel global es estamos teniendo una crisis 

económica ahorita verdad y obviamente la pandemia es parte de esta crisis, pero también hay 

otras cuestiones porque estamos teniendo los precios de todo subiendo. 

 

Silvia Azofeifa (00:49:25) 

Ajá. 

 

Carmen Kordick Coury (00:49:26) 

¿Cómo vas viendo esa situación económica este último año? 

 

Silvia Azofeifa (00:49:34) 

Mmm bueno lo que pasa es que digamos que todo iba ahí más o menos como que las personas 

se habían ajustado ya, ya yo no escuchaba tanto la preocupación por el dinero en el sentido 

como que de una u otra manera la genta había logrado generar ingresos de alguna forma hasta 

quienes se quedaron sin trabajo pero ehh di yo creo que digamos a partir de ese punto todo 

la cuestión de la guerra entre Rusia y Ucrania ahí fue donde empezó a subir el combustible y 

entonces comenzó a subir todo lo demás yo al menos personalmente si lo he sentido ehh no 

sé porque bueno también porque en en enero febrero y marzo solo recibí medio salario está 

trabajando medio tiempo entonces el salario se me corta la mitad y ehh si es sentido como 

más verdad tener que hacer malabares para llegar a fin de mes pero ya di ya estoy trabajando 

tiempo completo, entonces yo espero que ya partir de ahora ehh no se siente tanto está 

dificultad, pero así a nivel general en el país sigue siendo sigue habiendo una crisis sigue 

habiendo desempleo pero yo siento que la gente que se vio afectada logró encontrar como un 

medio aunque fuera de emergencia para poder seguir generando ingresos. 



 

Carmen Kordick Coury (00:51:21) 

Emm puedo preguntar porque nada más estabas trabajando mitad de tiempo en enero febrero 

y marzo. 

 

Silvia Azofeifa (00:51:30) 

Sí porque no habían clases lo que pasa es que bueno yo tengo la categoría de interina y cuando 

uno está interino en la universidad es como no es que tenes trabajo de primero de enero el 31 

de diciembre sino que cuando empiecen las clases que nombran y cuándo terminan las clases 

se termina el hombre miento y en agosto vuelven a nombrarme de nuevo y en diciembre 

vuelven a enviarme la carta de que ya no estoy nombrada es terrible digamos nosotros hemos 

estado colectivamente las personas interinas nos hemos estado organizando para para exigir 

que nos nombren del primero de enero al 31 de diciembre aún no lo hemos logrado pero 

entonces es por eso digamos en esos meses que no hay clases yo solo tengo el salario del 

instituto qué es donde si estoy nombrada todo el año y hasta que comiencen las clases si 

digamos me nombran ese medio tiempo adicional. 

 

Carmen Kordick Coury (00:52:39) 

Entonces esto pasa todos los años en enero, febrero y marzo usted tiene un corte en el salario. 

 

Silvia Azofeifa (00:52:46) 

Si. 

 

Carmen Kordick Coury (00:52:47) 

Eso es duro. 

 

Silvia Azofeifa (00:52:50) 

Es ilegal aquí en Costa Rica. 

 

Carmen Kordick Coury (00:52:53) 

Y digamos usted nota que desde que la guerra empezó que creo que fue en febrero. 

 

Silvia Azofeifa (00:53:01) 

Aja. 

 

Carmen Kordick Coury (00:53:02) 

Usted ha visto que los precios primero de la gasolina y luego de otras cosas han subido emm 

y como es que eso ha impactado sus decisiones de consumo quizás también decisiones de 

salir de la casa. 

 

Silvia Azofeifa (00:53:24) 



Mmm principalmente con la gasolina lo veo digamos porque por ejemplo mi hermano antes 

me yo le decía ay por favor lléveme de regreso a mi casa y y no ponía tanta resistencia y 

ahora es bueno pero si usted me paga la gasolina porque está muy cara entonces aunque yo 

no tengo carro ahí es donde yo me doy cuenta verdad o amigos que  están conversando y 

dicen como no es que tengo que ir a  a echar gasolina al carro porque mañana sube la gasolina 

entonces diay las filas en las gasolineras cosas así y que si yo noto que y bueno el precio en 

la electricidad el precio en el recibo del agua ha subido antes no no era tan cara y si en general 

eso. 

 

Carmen Kordick Coury (00:54:20) 

¿Y usted ve una diferencia en el supermercado también o con el precio del transporte público 

que usas para ir al trabajo? 

 

Silvia Azofeifa (00:54:30) 

Sí, el transporte público, en todo también, en el supermercado no podría decir la verdad 

porque no llevo como el registro de cuanto cuestan las cosas, eh, verdad en mi mente, sino 

que es esta semana que ocupo y diay lo compró porque eso es lo que ocupo, pero me imagino 

que sí que también le aumentaron los precios en el supermercado. 

 

Carmen Kordick Coury (00:55:00) 

Y usted tiene que ir hasta Guanacaste entonces ese bus tiene que ser bastante caro. 

 

Silvia Azofeifa (00:55:07) 

No, porque es una buseta de la universidad la universidad como vamos varios profesores 

entonces la u es la que la que pone la buseta. 

 

Carmen Kordick Coury (00:55:16) 

Entonces, ¿usted no paga para ir a Guanacaste? 

 

Silvia Azofeifa (00:55:19) 

No. 

 

Carmen Kordick Coury (00:55:23) 

Ah que bien emm y usted ve también ese impacto económico en sus estudiantes y digamos 

con los migrantes que estas trabajando en la clínica. 

 

Silvia Azofeifa (00:55:39) 

Mmm digamos tal vez lo veo en el sentido de que los comedores dentro de la Universidad 

ahora son más caros son como mil colones más caros que antes eso me imagino que tiene 

que ver con que hay tal vez menos población estudiantil porque todavía hay grupos que 

siguen 100% virtual de hecho hay carreras completas que  siguen 100% virtual entonces 



como son menos personas en la Universidad entonces me imagino que que el costo de cada 

almuerzo es mas esa seria  como el impacto que yo veo también los estudiantes que usan 

transporte publico diay los el pase de los autobuses subió entonces eso también y noto mucho 

como por ejemplo ellos tienen que pagar una póliza con un seguro0 para poder trabajar con 

personas esa póliza son seis mil colones que son como un poquito menos no un poquito más 

de diez dólares por ahí más o menos y si ha habido personas que que han durado hasta tres 

semanas en entregarla porque no tenían los 6mil colones para pagarla entonces bueno eso o 

que se acercaban y me decían profe es que yo estoy esperando que me depositen la beca para 

pagar eso entonces diay si lo que pasa es que yo no sé si eso  antes de la  pandemia hubiera 

sido diferente o de verdad o si son las cosas de ser estudiante universitario andar sin plata 

entonces. 

 

Carmen Kordick Coury (00:57:29) 

Pero, usted hasta el momento no ha visto a gente claramente sufriendo hambre o grandes 

necesidades. 

 

Silvia Azofeifa (00:57:38) 

No, por el momento no. 

 

Carmen Kordick Coury (00:57:41) 

¡Qué dicha! 

 

Silvia Azofeifa (00:57:42) 

Sí. 

 

Carmen Kordick Coury (00:57:43) 

Y como está la situación en cuanto al desempleo digamos usted dijo que hay mucha gente 

que ha encontrado a otras formas de mantenerse me imagino que estas hablando de proveer 

servicios como Uber, pero quizás es otra cosa quizás puedas hablar un poco más de ese 

asunto. 

 

Silvia Azofeifa (00:58:02) 

Ajá, si bueno, por ejemplo, tengo una amiga esta misma amiga que que durante la pandemia 

ella incluso me vendia comida a mi y le vendía comida a otras personas y a partir de que ya 

comenzamos ya estamos trabajando presencialmente ya ella dejo de vender comida y ahora 

se dedica a dar talleres de lo que ella sabe hacer entonces mi hermano por ejemplo se había 

quedado sin trabajo y había empezado a lavar carros a domicilio y ya cuando quitaron la 

restricción vehicular eh el recupero su trabajo y más bien las personas que lo buscan para 

lavar carros al hasta le da pereza porque era como un trabajo de mientras tanto verdad y y así 

mi otro hermano comenzó a ser profesor en un colegio entonces por lo menos las personas a 

mi alrededor yo si veo que a partir de que comenzamos a trabajar, o sea, que se abrió más  la 



presencialidad han tenido más oportunidades y durante la pandemia quienes conozco hacían 

eso como vender comida como entregar comida a domicilio entregar paquetes verdad que 

uno no podía llevar las cosas sino que las tenia que enviar si eso. 

 

Carmen Kordick Coury (00:59:33) 

Entonces usted ha visto que la economía está mejorando en general a pesar de que están 

subiendo los precios porque más gente ha tenido la oportunidad de regresar a sus trabajos o 

de encontrar nuevos trabajos. 

 

Silvia Azofeifa (00:59:47) 

Sí por lo menos de donde yo me desenvuelvo al menos esa ha sido la experiencia. 

 

Carmen Kordick Coury (00:59:55) 

Entonces en su opinión ha visto por lo menos un empiezo de una recuperación económica en 

el país. 

 

Silvia Azofeifa (01:00:04) 

Sí. 

 

Carmen Kordick Coury (01:00:07) 

Que dicha y hablamos un poco del gobierno porque se que acaban de haber elecciones eh, no 

sé qué tanto se siente cómoda hablando un poco de su política y de cómo votaste, pero me 

gustaría saber de cómo fueron las elecciones y el impacto del COVID sobre ese proceso. 

 

Silvia Azofeifa (01:00:33) 

Pues cómoda o sea si me siento cómoda, pero no tengo mucha información porque, lo que 

pasa es que bueno me imagino que usted algo habrá escuchado pero los dos candidatos 

presidenciales verdad que eran los dos principales o los que tenían oportunidades de ganar 

no para mi ninguno de los dos era algo ´positivo para el país uno ya había sido presidente 

y… 

 

Carmen Kordick Coury (01:01:08) 

¿Figueres? 

 

Silvia Azofeifa (01:01:09) 

Exacto, entonces ya usted sabe que hubo un montón de plata que desapareció y Figueres se 

fue para Suiza y regreso hasta que prescribió la causa y ya no podían enjuiciarlo por eso, y 

ese señor quería ser presidente de nuevo y hubo personas que apoyaron su campaña 

presidencial lo cual a mí me parece terrible y el otro era un sujeto que mientras estuvo como 

ministro de haciendo lo que hizo fue promover un paquete fiscal que lo que  en carencia las 

condiciones ya bastante difíciles y además con denuncias de acoso sexual en el Banco 



Mundial y verdad aliándose con la iglesia católica, que bueno desde donde yo lo veo, eso 

nunca es una buena noticia, y diay, entonces simplemente no había por quien votar en la 

primera ronda yo fui y vote por un candidato digamos por un partido que, mm tal vez no tenía 

probabilidades de ganar, pero bueno yo dije es por quien puedo votar y ya en la segunda 

ronda que eran solo esas dos opciones ni si quiera fui a votar. 

 

Carmen Kordick Coury (01:02:23) 

Y yo sé que, y entiendo muy bien que, que no apoyabas a ninguno, pero de los dos usted crea 

que el mejor o el peor gano. 

 

Silvia Azofeifa (01:02:39) 

Si tuviera que escoger a alguno, digamos que yo hubiera escogido al que quedó, porque 

verdad eso es como bueno vamos a ver con que sale, con Figueres ya yo tenía la seguridad 

de que era robarse lo que le faltó robarse la vez anterior y listo o sea de eso no me cania la 

menor duda de que iba a ocurrir tampoco creo que es que el que quedo no lo vaya a hacer, 

pero digamos que por lo menos no tengo el 100% de certeza, o tal vez, los problemas que 

vengan con este señor tengan que ver con cuestión de derechos humanos verdad la economía 

como ser la recaudación de impuestos no sé pero si con Figueres para mí era como di mejor 

démosle la billeteras de un solo y ya. 

 

Carmen Kordick Coury (01:03:39) 

Y digamos es difícil creer que las personas literalmente el país por no ir a la cárcel regresa 

para tratar de hacerse presidente verdad es impresionante. 

 

Silvia Azofeifa (01:03:55) 

Figueres no me sorprende, Figueres es lo que yo esperaba me sorprende la gente que apoyo 

a esa candidatura, y de hecho hubo personas aquí en la universidad de Costa Rica feministas 

académicas súper importantes mujeres muy inteligentes que estaban llamando a votar por 

Figueres porque este otro tipo era un acosador y tenía denuncias de acoso decía ¡cómo es 

posible!, ja, ja, ja, pero bueno, diay pasó. 

 

Carmen Kordick Coury (01:04:27) 

Y usted crea que para esas mujeres era el acoso sexual que era como más grande a lo de robar 

o era que tenían una visión de Liberación Nacional de quizás una época de antes. 

 

Silvia Azofeifa (01:04:46) 

No no yo creo que era la cuestión de entre dos tipos que hacen cosas malas por el que 

definitivamente no tiene denuncias por acoso. 

 

Carmen Kordick Coury (01:04:59) 

Ya, y cuando usted hablaba con esa gente que, que decían? 



 

Silvia Azofeifa (01:05:07) 

No yo nunca llegue a hablar con ellas me  sorprendió cuando me contaron porque yo decía 

es que como cuando Figueres llegue y termine de cerrar todas las instituciones públicas con 

qué cara estas mujeres di no sé es aunque mi experiencia con el PAC me estoy desviando un 

poco de la respuesta pero mi experiencia fue como que yo llame a personas a votar por el 

PAC y después el gobierno de Carlos Alvarado hizo cosas terribles verdad y yo decía que 

vergüenza que yo le jale votos  a este partido y a este señor entonces ya para mí fue como yo 

no vuelvo a hacer eso nunca más porque después cuando lleguen  y empiecen a hacer 

desastres di uno tiene que poner la cara de que usted busco que votaran por el entonces 

cuando yo supe de eso de que habían feministas llamando a votar por Figueres lo que yo 

pensaba era como pero cuando Figueres comience a desmantelar todo como como van a hacer 

en donde se van a meter y el día que gano Chaves si me salió como en el muro de Facebook 

una de ellas diciendo como bueno ehh gano la misoginia y verdad pero yo decía no puedo 

creer que esta persona pensaba que Figueres era una mejor opción pero pero no tuve 

intercambio con ellas directamente. 

 

Carmen Kordick Coury (01:06:46) 

Y digamos cómo definiría al nuevo presidente de su partido y su política y como ves en qué 

sentido es diferente al PAC y que impacto ves de la pandemia del hecho de que la gente 

decidió votar de esta forma. 

 

Silvia Azofeifa (01:07:10) 

Creo que bueno son como dos respuestas  digamos con respecto a cómo veo el gobierno o a 

este señor en realidad yo creo que eso es partido y un candidato todo un programa político 

oportunista ósea eso fue aquí no hay nadie que llene este vacío si nosotros lo proponemos así 

y quedamos porque no hay un contrincante mejor verdad alguien que uno diga ay si claro 

entonces fue más como aquí hay un hueco que alguien tiene que llenar llenémoslo nosotros 

esa es mi percepción de todo este gobierno además de que las personas con las que se ha 

asociado también son personas que no es que tengan mucha trayectoria política pero tal vez 

son personajes populares verdad una periodista en la asamblea legislativa y cosas así y con 

lo otro en la pandemia yo creo que en realidad mi hipótesis es que quienes votaron por Chaves 

no votaron por Chaves sino en contra de Figueres ósea votaron porque era la opción para que 

no quedara Figueres un poco como lo hicimos con Carlos Alvarado para que no quedara 

Fabricio Alvarado pero ehh si ósea hay personas que porque piensan de que el estuvo en el 

Banco Mundial y que fue ministro de Hacienda de que entonces es un señor muy preparado 

y de que va a mejorar la economía del país pero yo lo que pienso es que las personas que 

creen eso no entienden muy bien cómo funciona no entienden de que este es un tipo de que 

acaba de tener una reunión con el sector empresarial que quiere promover una jornada laboral 

que va en contra de los intereses de las personas trabajadoras verdad es como ah como el 



estudio economía fijo él va a mejorar la economía eso es como lo que yo pienso de las 

personas que votaron por este señor. 

 

Carmen Kordick Coury (01:09:23) 

Bueno y quizás tuvo un buen puesto económico con el Banco Mundial así que él tiene que 

ser experto. 

 

Silvia Azofeifa (01:09:31) 

Exactamente, sí, pero no no creo que la pandemia haya tenido nada que ver ósea si pudiera 

decir que tuvo algo que ver, pero es que incluso eso fue antes de la pandemia ehh fue toda 

esta cuestión del plan fiscal y lo que él hizo mientras fue ministro de Hacienda, pero, pero no 

creo que la pandemia tuviera algo que ver con la decisión. 

 

Carmen Kordick Coury (01:09:57) 

¿Y usted pondría a él como en la categoría de Neoliberal o como lo definirías su política? 

 

Silvia Azofeifa (01:10:06) 

Si yo lo colocaría en la categoría Neoliberal porque entrando al gobierno publico la lista 

como de 43 instituciones públicas que iba  a cerrar ósea y una de esas era el sistema de 

educación nacional musical que es como el aparato o espacio que brinda la posibilidad de 

recibir educación musical a niños y niñas de zonas que jamás van a recibir esa educación que 

no sea en un espacio público con un instrumentos facilitados por el ministerio de cultura 

verdad, entonces eso era quitarle instrumentos musicales verdad a niños y niñas y lo cerro 

entonces diay sí que que espera uno de un gobierno que su primer mandato es publicar la 

lista de las instituciones que van a desaparecer. 

 

Carmen Kordick Coury (01:11:08) 

¿Y pensando en eso usted ve a huelgas en el futuro? 

 

Silvia Azofeifa (01:11:14) 

No sé lo que pasa es que a esto es una respuesta muy compleja, lo que pasa es que digamos 

las instituciones públicas en las instituciones públicas hay una división por lo menos en la 

universidad de Costa Rica hay muchas personas que que tienen su puesto de trabajo seguro 

en la universidad y habemos las que no ósea las que tenemos trabajo cuatro meses y en julio 

para la universidad no existimos y en enero y en febrero entonces cuando estas cosas pasan 

quienes llaman a marchar quienes llaman a verdad a protestar son las personas que están 

dentro de la universidad pero nos llaman a nosotros que somos como  y a cuenta de que yo 

voy a ir a defender a la universidad cuando la universidad a mi me despide cada cuatro meses 

como si no supiera que me va a volver a necesitar el próximo año entonces hay un gran, ya a 

estas alturas hay  un gran resentimiento de esas brechas y esas desigualdades que existen 

dentro de incluso de funcionarios públicos entonces digamos a lo mejor también los 



sindicatos han perdido demasiada legitimidad no han participado en protestas en las que ellos 

no se ven perfectamente afectados o cosas por el estilo y como a eso sumémosle dos años de 

de distanciamiento de no organizarse de no acciones colectivas más que se vean más yo no 

sé si alguien convocara una marcha una protesta una huelga en este momento que porcentaje 

de éxito tendría con base a cuantas personas se sumarian a eso o no ósea eso es una estimación 

que en este momento es difícil hacer entonces yo no sé si a partir o sea si después de la 

pandemia esas formas de protesta permanecen o van a surgir formas de protestas nuevas a 

partir de di de la reconfiguración que hubo con lo que paso. 

 

Carmen Kordick Coury (01:13:41) 

Entonces podríamos decir que hay muchas divisiones dentro de los trabajadores públicos a 

pesar de que todos van a tener el impacto de este gobierno quizás esas divisiones, va a ser 

difícil crear manifestaciones y ¿por qué creas que los sindicatos son tan débiles es porque por 

pandemia no se sintieron cómodos organizando o porque por la pandemia se dieron ya no es 

nuestro problema o que que pasó?  

 

Silvia Azofeifa (01:14:15) 

Mmm yo creo que eso tiene que ver también un poco con la configuración laboral que le toca 

le ha tocado a personas de mi edad ósea que por ejemplo los sindicatos eran una figura que 

funcionaba muy bien y que tenían mucha fuerza en cierto contexto laboral que ya a mi 

generación no le toco entonces, por ejemplo, te doy un ejemplo las personas interinas nos 

organizamos y fuimos al sindicato de la universidad a decir bueno queremos una seccional 

de personas interinas queremos verdad que haya un representante que participe en las 

decisiones, pero que su interés ahí sea velar por los intereses de las personas interinas, eso 

no representaba presupuesto extra nada extra era una cuestión de voluntad política y el 

sindicato en su gran mayoría fueron todas las personas pero la gran mayoría hace opuso a 

que existiera una seccional de interinos entonces, por ejemplo, alguien como yo renuncie al 

sindicato después de eso porque de que me sirve a mí un sindicato que no vela por mis 

intereses aun y cuando eso no le cuesta nada entonces… 

 

Carmen Kordick Coury (01:15:42) 

Pero, ¿por qué? Eh, es decir porque es que un profesor que tiene un trabajo fijo no quiere 

tener colegas con trabajos más fijos es decir porque lo veían como en contra de su interés. 

 

Silvia Azofeifa (01:15:59) 

Yo tampoco lo entiendo nadie ahí lo entendía era ahí pero, no no sabemos no sabemos cuál 

es la justificación nuestra hipótesis es que talvez eso iba a representar un desbalance de poder 

verdad como que habían como las personas interinas somos la mayoría ehh di podía como 

que las personas sintieron es que si dejamos que haya representación de los interinos eso es 

una gran mayoría a la par de quienes somos de quienes ya estamos en propiedad y verdad 



como que fue una amenaza de poder pienso yo pero justificaciones así que nos dieran una 

carta de no por esto y esto no lo recibimos nunca. 

 

Carmen Kordick Coury (01:16:48) 

Y entonces ustedes los interinos están haciendo su propio sindicato o nada mas ya no se, se 

relacionan digamos. 

 

Silvia Azofeifa (01:16:56) 

Yo me salí, hubo personas lo que pasa es que también dentro de esta comisión nos hacemos 

llamar, dentro de esta comisión de interinos habían personas que pensaban que el siguiente 

paso era el sindicato era verdad como ser parte de la junta directiva a través del sindicato 

vamos a mejorar nuestras condiciones y habíamos otras personas que bueno yo me incluyo 

ahí que no ósea que encontrábamos otras formas de organización que no pasaran por el 

sindicato donde ya nos habían dicho que no éramos bien recibidos entonces en este momento 

ehh quienes estamos ahí que el sindicato no nos interesa lo que en lo que nos estamos 

organizando es una demanda colectiva a la universidad porque esta practica de contratarnos 

y despedirnos cuadro meses después para volver contratarnos y despedirnos es ilegal es 

absolutamente ilegal lo que pasa es que esa demanda cuesta 5 millones de colones jeje 

entonces ahorita estamos reuniendo el dinero llamando a que todas las personas verdad a que 

reunir ese dinero para poder entablar esa demanda pero ha sido un proceso lento. 

 

Carmen Kordick Coury (01:18:14) 

Claro pues les deseo mucha suerte porque es una cuestión muy importante ehh y básica en 

cuanto a la justicia social. 

 

Silvia Azofeifa (01:18:24) 

Sí, muchas gracias. 

 

Carmen Kordick Coury (01:18:27) 

Y quiero hablar un poco de la información que es su fuente principal ahorita de información 

sobre la pandemia la política la economía y si eso ha cambiado durante este último año. 

 

Silvia Azofeifa (01:18:44) 

Ajá, pues mi principal fuente de información es Facebook no me enorgullece decirlo, pero 

eh, si yo me entero de las noticias y de todo a través de Facebook y no creo que eso no ha 

cambiado así ha sido desde que hace mucho tiempo porque no tengo televisión entonces no 

puedo ver los noticieros y ehh di tampoco hablo tanto con las personas como para enterarme 

a través de conversar con las personas entonces eh ha sido Facebook básicamente. 

 

Carmen Kordick Coury (01:19:20) 



Y obviamente en Facebook y otras medios sociales a veces hay noticias falsas y como es que 

usted hace para estar segura de que estas leyendo noticias reales y no falsas. 

 

Silvia Azofeifa (01:19:35) 

Bueno las paginas digamos las noticias que yo sigo es en las páginas de Facebook de los 

noticieros que existen verdad de telenoticias del periódico la Nación, de CRhoy, entonces 

son las páginas de Facebook de la prensa y de los noticieros la cuestión digamos lo de noticias 

falsas a mí no me preocupa tanto porque como lo digo que vengan de los noticieros oficiales 

tampoco garantiza que son noticias imparciales entonces es mas como que Facebook me 

permite ver la historia oficial pero ver también los movimientos que denuncian como verdad 

no sé cómo durante la pandemia ha habido varios intentos de expulsar personas indígenas de 

los territorios que di de por derecho y por ley les pertenecen verdad porque di son personas 

blancas o mestizas verdad que digamos que tienen interés en esa tierra y la policía ha llegado 

a sacar a las personas indígenas, entonces eso no se ve en medios nacionales se ve por las 

personas que publican videos lo que publican fotos los que dicen esto esta pasando y toda la 

gente que replica esa información entonces verdad para mi es más como ese balance como 

que es lo que quieren que yo vea y que es lo que no quieren que vea y en eso hacer la síntesis 

pero no noticias falsas y noticias reales así no tanto porque di son los medios nacionales los 

que yo sigo. 

 

Carmen Kordick Coury (01:21:25) 

Y, Silvia, hablando un poco de los problemas de los indígenas nada más para clarificar me 

imagino que estas hablando de los Bribri y digamos también de que, ellos tiene podrías nada 

más para la grabación explicar un poco la situación. 

 

Silvia Azofeifa (01:21:42) 

Ok, bueno por razones digamos por arreglos legales se históricos que se han hecho desde 

hace mucho hay territorios que ehh sobre los que las personas indígenas tienen derechos 

verdad entonces es como esta tierra fue de mis abuelos de mis ancestros tal yo, como persona 

indígena tengo el derecho a vivir aquí a hacer mi casa aquí a vivir aquí etc., pero di con forma 

avanza el colonialismo ha habido personas blancas o mestizas de aquí de San José, que 

digamos, que  tienen interés en una porción de  esa tierra o que  en algún momento se la 

compraron  a alguien ilegalmente y  ahora cuando las personas indígenas dicen no este 

territorio es mío la policía ha llegado a sacar a esas personas que a las que  el estado se supone 

que le garantizo que esa tierra era de ella para proteger los intereses de las personas que tienen 

capital económico entonces es como muy verdad personas que tienen amenazas de muerte 

personas que  hay toda una protección que el estado tenía que garantizar que el estado no ha 

garantizado y que más bien el estado con los policías esta ayudando a irrespetar ese acuerdo 

que se había establecido entonces esas cosas no se publican en los medios son las personas 

que viven en el territorio indígena o verdad como proyectos en la universidad que trabajan 

con esa población entonces cuando pasa algo se divulga a través de WhatsApp o a través de 



Facebook se para que las personas envíen comunicados y y den seguimientos que nadie 

desaparezca verdad y cosas así pero es mas de movimientos sociales o de la organización de 

la sociedad civil porque desde los medios o del estado eso es como si no estuviera pasando. 

 

Carmen Kordick Coury (01:23:53) 

Y usted cree que esta violencia en contra de los indígenas ha aumentado durante la pandemia 

o se ha hecho más presente quizás. 

 

Silvia Azofeifa (01:24:07) 

Mmm no, o sea pienso que se mantiene igual antes de la pandemia estas cosas también 

pasaban. 

 

Carmen Kordick Coury (01:24:15) 

¿Recuerdo que habían dos eh, líderes que se habían muerto, no? 

 

Silvia Azofeifa (01:24:20) 

Ajá, si eran Jairo Mora que había, bueno él, no estoy segura si Jairo era indígena o no, pero 

el eh, protegía tortugas y lo mataron y el otro era Sergio Rojas, que ese si era un líder indígena 

y que también lo asesinaron. 

 

Carmen Kordick Coury (01:24:45) 

Y eso eras por cuestión de recursos y querer… 

 

Silvia Azofeifa (01:24:48) 

De tierra aja. 

 

Carmen Kordick Coury (01:24:50) 

Claro, emm. 

 

Silvia Azofeifa (01:24:51) 

El agua también, es verdad para represas y cosas así ehh lo necesitan para producir 

electricidad, pero eso tiene un impacto ambiental terrible para las personas que viven en el 

lugar entonces siempre que quieren hacer una represa hay resistencia de la comunidad y eso 

implica estas cosas. 

 

Carmen Kordick Coury (01:25:16) 

Claro, entonces viendo digamos a toda la panorama como se siente que van las cosas en Costa 

Rica en la universidad y en su vida? 

 

Silvia Azofeifa (01:25:32) 



Mmm jaja esa pregunta que difícil emm mal, o sea quisiera responder que bien pero mal, o 

sea no sé qué va a pasar con Costa Rica con este gobierno que entra cerrando instituciones 

públicas, diay, no sé qué va  a pasar con eso, en la universidad di la universidad cada vez más 

por cuestiones económicas o de presupuesto va reduciendo la como la autonomía o los 

espacios en donde puede incidir o los recursos con los que cuenta para organizar a la 

población ehh y se va alineando con el modelo neoliberal verdad personas digamos las 

personas que limpian en la universidad es un servicio tercerizado que ehh a demás incumple 

con los derechos laborales mínimos entonces yo digo como la universidad contrata una 

empresa que no tiene las practicas mínimas digamos para garantizar un trabajo digno y 

respetuoso y eso de los interinos todo eso es el modelo de como reducimos gastos y eso es lo 

que importa entonces tampoco me extrañaría diay que empiecen a cerrar sedes o que de 

pronto ya la u no tiene presupuesto entonces tenemos que funcionar con las becas que 

logremos ganar o fondos a los que se concursen un poco a la investigación ya está siendo así 

es como usted tiene para investigar lo que usted consiga entonces tampoco se que va a pasar 

con la universidad y en mi vida personas, diay mi vida personal está inmersa en el país y en 

la universidad entonces también mucho el rumbo que tome eso va a definir di que tengo que 

hacer yo con mi vida verdad cada vez más escucho a personas interinas como haciendo la 

valoración de si vale la pena seguir aquí o se seria mejor buscar trabajo en el sector privado 

donde pagan mejor donde las tareas son las mismas ehh  y no esta como esa violencia de 

siempre dar lo mínimo y exigir lo máximo pienso en ellos no sé si será así entonces es mucha 

incertidumbre en realidad si yo pienso así como tratando de hacer planes a largo plazo es  

difícil yo trato como de estar consciente de que si puedo tolerar o digamos a que si puedo 

ajustarme y que ya sobre pase lo que ya estoy dispuesta a dar en ese balance es que di me 

encuentro cada día. 

 

Carmen Kordick Coury (01:28:37) 

Cuando pensamos en la universidad tanto como el país una cosa que da miedo es esta idea 

de que están cerrando instituciones, oportunidades y entonces nada más para clarificar su 

ansiedad es que las oportunidades para el todo el pueblo se están haciendo más pequeñas 

cada día. 

 

Silvia Azofeifa (01:29:03) 

Si exactamente como que todavía Costa Rica conserva un porcentaje de un estado social 

digamos verdad como ay tenemos instituciones encargadas de garantizar condiciones 

mínimas para toda la población y diay con cada gobierno que pasa eso se va reduciendo y se 

va reduciendo y se va reduciendo entonces como que un señor por ejemplo como Chaves, 

sería alguien que dice bueno estamos felices porque redujimos la deuda externa, pero no ve 

digamos todos los compromisos educativos culturales que eso pudo haber significado en la 

población verdad entonces di es como es digamos como que tal vez la cuestión de primar lo 

económico va a erosionar la parte social y hay personas que están bien con eso y que piensan 

que así tiene que ser pero yo no creo que tenga que ser así para mi lo primero esta en 



garantizar todas las personas puedan tener las mayores oportunidades de desarrollo que 

existan y lo y lo económico se tiene que ajustar a eso pero esas ese no es el enfoque del 

gobierno que tenemos entonces. 

 

Carmen Kordick Coury (01:30:33) 

Y pensando en salir de la universidad y salir del gobierno con trabajadora como te hace sentir 

esa posibilidad. 

 

Silvia Azofeifa (01:30:48) 

Mmm hay días varia con los días digamos a veces cuando ya es mucho verdad cuando ya son 

cosas que uno dice pero como la universidad puede esperar que esto sean condiciones de 

trabajo normales si pienso que en otro  lugar estaría haciendo lo mismo digamos como con 

consultorías hay consultorías que son usted venga de un taller o haga una capacitación 

nosotros le pagamos y ahí termino todo verdad entonces cuando la universidad cuando son 

reuniones y revisar tesis y hacer un montón de trabajo gratis yo pienso en una consultoría me 

dan toda esta plata de una sola vez y no tengo que hacer nada de esto, pero también  hay  

otros días verdad en donde yo pienso bueno en la universidad tengo vacaciones tengo eh, él 

un salario que esta ajustado a la inflación del país tengo  no se tengo como muchas ventajas 

no tengo horario de trabajo que yo digo bueno esto va a estar difícil encontrarlo en un lugar 

afuera verdad porque también en una empresa privada los intereses son la empresa y todo 

como la empresa pueda crecer y no como tanto las personas que están ahí adentro pero es 

como lo un poco eso como decir bueno pero ya en la universidad uno está siendo así también 

verdad como reducimos los costos y no importa lo que eso implique para la persona que tiene 

que sostener el trabajo entonces ahí es donde yo digo será que en una empresa privada es lo 

mismo pero ganando mejor o será que esa es una ilusión y ya cuando uno esta en la empresa 

privada se da cuenta que es lo mismo en términos de tiempo pero también gana menos y con 

menos garantías o ventajas no se entonces ahí es donde yo digo bueno no se tal vez me quedo 

en la universidad tanto como pueda no se eso eso es como pasa por mi cabeza todos los días 

entonces no tengo una respuesta definitiva. 

 

Carmen Kordick Coury (01:33:05) 

No hay que tenerla no eso es parte de la vida es descubrir y pensando, entonces en todo el 

conjunto usted se siente más optimista más pesimista o igual en lo que su en lo que usted 

recuerda del 2020. 

 

Silvia Azofeifa (01:33:29) 

Tal vez más pesimista en términos del contexto nacional y de la universidad, pero más 

optimista en mi situación personal porque para mí antes era como no la universidad es lo 

mejor y tengo que esforzarme por hacer un lugar aquí porque verdad esto es el paraíso y 

ahora es como no tampoco entonces como que se me abrió la posibilidad de desarrollarme 

en otros espacios también y que eso no es el fin del mundo entonces eso me da un poco más 



de optimismo de de que ya no es una idea tan tan terrible pero si esa idea surge porque por 

pesimista que estoy de, de cómo está el contexto. 

 

Carmen Kordick Coury (01:34:24) 

Bueno, estas son todas mis preguntas; sin embargo, quiero preguntarte algo que no hemos 

tocado o que usted quiere añadir a la grabación. 

 

Silvia Azofeifa (01:34:36) 

Si hay algo que más bien se lo comento por si usted, si ustedes logran ver resultados con 

respecto a eso de verdad creo que esa información es muy importante de compartir que tiene 

que ver con los recursos psicológicos o las destrezas con las que las personas salen a enfrentar 

el mundo postpandemia y lo pienso principalmente en las generaciones más jóvenes como 

mis estudiantes, verdad, chicos de 20, 22, 23 años porque los siento muy asustados o sea 

mucho, mucho, mucho, mucho de cosas que para mi generación o para alguien como yo no 

resultarían una amenaza y con una naturalización de que verdad como que mis ansiedades 

ehh se tienen que hacer cargo las otras personas de eso o como las otras personas tienen que 

facilitarme a mi que yo no me sienta ansiosa eh verdad tengo por ejemplo una estudiante que 

hace poco en una clase me dijo que mejor ella ya se iba porque en la clase anterior a la mía 

tuvo que exponer y eso la puso muy ansiosa y entonces que no se siente como para quedarse 

en clase y mejor se va para la casa y yo decía pero cuando yo estaba en la universidad no 

importa si uno tenía tres exposiciones seguidas y todas le daban miedo di había que atravesar 

eso verdad ahora es como es una opción de retirarme y ceder a mi ansiedad y eso es lo primero 

yo no sé si mi generación verdad teníamos verdad nos explotábamos no sabíamos que 

podíamos hacer eso o si más bien esos chicos y chicas están limitándose muchos sus 

posibilidades ehh a partir de este miedo que todo les da es que todo les asusta verdad todo 

les da miedo y a mi me da a mi me preocupa digamos lo que eso significa a la hora de que 

salgan al mundo entonces verdad cada vez vamos a empezar a recibir más casos como esos 

verdad no son excepciones ya ahorita viene siendo como 60, 40 la proporción de estudiantes 

que son más resilientes y los que verdad están ahí hechos un puñito y todos los asusta 

entonces esa generación estas personas no se nos e si es por haberse desarrollado dos años 

dentro de las paredes de sus casas han perdido como la capacidad de enfrentar las 

adversidades del contexto externo eso me preocupa. 

 

Carmen Kordick Coury (01:37:54) 

Y usted imagina que están en una casa quizás les dieron la oportunidad de apagar la cámara 

estar ahí y se pasivan y ahora la vida esta diciendo no usted tiene que estar presente y ellos 

quieren como regresar o tener como un medio medio o. 

 

Silvia Azofeifa (01:38:18) 

Mmm pienso, o sea no sé me pregunto si será una cuestión del cuerpo verdad como de esta 

cosa bueno yo tengo que desplazarme al lugar y esto me consume energía y yo 



necesariamente voy a estar en el aula un poquito más cansada de lo que estaba en mi casa en 

pijama y viendo la clase ehh las condiciones climáticas son más otro nivel de incomodidad 

sentir las miradas de las personas sobre uno ehh verdad la relación con el cuerpo digamos el 

cómo me veo si verdad todos pasamos por esas ansiedades pero nunca tuvimos como ese 

corte de poder liberarnos de eso, estos chicos y chicas si pasaron dos años donde no 

experimentaron esas cosas y siento que ahora que lo están experimentando lo ven como algo 

mas amenazante es como uy yo me siento mal me siento cansados decir que tengo que irme 

no como nosotros  que era como me siento mal me siento cansado pero tengo que ver como 

llego hasta la clase de las 9 de la noche di yo me pregunto será que nosotros podíamos hacer 

eso y no se nos ocurrió verdad que estábamos tan adoctrinados que solo dijimos si oh, estos 

chicos y chicas están di cuentan con muy poco recursos para enfrentar el mundo no sé. 

 

Carmen Kordick Coury (01:39:51) 

Me imagino también que ha visto algo de frente es decir tal vez gente que no está en lugares 

no tan bonitos con dificultades y la posibilidad de salir de la casa regresar a el aula tener esa 

vida social quizás ha abierto algo de ellos o no tanto. 

 

Silvia Azofeifa (01:40:16) 

Mmm no se digamos es que se me ocurre digamos en este momento la chica que llego hace 

como, empezamos clases el 28 de marzo y llego como hace dos semanas, y su razón era que, 

verdad que en la casa tenía una situación muy difícil entonces esa situación difícil era como 

que se bloqueara y no pudiera hacer nada y la U como que ella decía que no estaba en un 

momento de pensar en la universidad pero bueno hable con los profesores y todos me dijeron 

que si que ellos me daban tiempo de que regresara y he notado que la universidad me motiva 

mucho continuar pero no entrega evaluaciones no entrega nada entonces no se digamos aun 

y cuando tenía una situación difícil en la casa y podías salir la situación difícil en la casa se 

usa como una justificación para no cumplir con lo de afuera entonces no se digamos si veo 

chicos y chicas que estaban listos para empezar la practica y que quieren trabajar con gente 

y que eso los hace sentir mejor preparados pero con muchas muchas ansiedades y muchas 

preocupaciones de hacerlo. 

 

Carmen Kordick Coury (01:41:42) 

Pues creo que como usted dice esa opción de quedarse en casa o quizás necesitar quedarse 

en casa les ha dado ese espacio para desconectar y obviamente eso es parte de un proceso 

más grande que hemos visto en los últimos años también con la media social verdad. 

 

Silvia Azofeifa (01:42:07) 

Si si hay yo siento que es como una cuestión en el desarrollo en la que la pandemia hizo 

metió como un ruido que nosotros no tuvimos verdad también con los niños y las niñas 

digamos el no saben escribir con 10 años no saben que son los apellidos, o sea, un vocabulario 

muy pobre. Un amigo me contaba que bueno que el tiene sobrinos pequeñitos y que había 



tenido y que detectaron que tenía un retraso en el desarrollo en el lenguaje porque durante 

dos años todo el mundo andaba mascarillas entonces ellos no podían ver los labios y la boca 

y eso representa un obstáculo para desarrollar di la capacidad de hablar y el vocabulario y 

eso y yo decía wao si claro si tiene todo el sentido demasiado sentido entonces todas esas 

cosas que tuvimos que resolver con emergencia  di han hecho que las generaciones más 

jóvenes no tengan el mismo proceso o el mismo ritmo de desarrollo que tal vez tuvimos la 

mayoría de nosotros y eso nos va a llegar a la mayoría a la universidad eventualmente 

entonces es como verdad di también es de nosotros de entender y ser los ajustes pero esta 

difícil  

 

 

Carmen Kordick Coury (01:43:42) 

Y obviamente va a haber consecuencias más amplias para todas las sociedades porque es 

todo una generación no. 

 

Silvia Azofeifa (01:43:51) 

Si si esa es la parte bueno obviamente a la par de las muertes y todo lo más grave yo siento 

que la secuela que todavía en 10 años vamos a estar viendo por la pandemia estamos en eso. 

 

Carmen Kordick Coury (01:44:11) 

Pues yo no tengo otra pregunta ¿hay algo más que quiere añadir? 

 

Silvia Azofeifa (01:44:17) 

No, no era solo eso únicamente más bien muchas gracias a usted. 

 

Carmen Kordick Coury (01:44:23) 

Pues yo me alegro mucho que lo añadiste porque era algo muy valioso y muy importante 

sobre todo dado su trabajo con los estudiantes usted tiene una perspectiva sobre qué está 

pasando con la gente joven, eh, voy a terminar la grabación.  

 

Silvia Azofeifa (01:44:41) 

Ajá.  

 


